



# Extremadura



>> Trabajando por un futuro mejor

## >> Entrevista

Javier Caro, de 34 años de edad y diplomado universitario es el nuevo presidente autonómico de Cruz Roja en Extremadura. Comenzó en 1985 en Cruz Roja Juventud. Está casado y es padre de un hijo



# Presidente autonómico Javier Caro

*Debemos implicar más a la sociedad a favor de los colectivos vulnerables*

**¿Ha cambiado su vida tras llegar a la presidencia autonómica?**

Debo confesar que me produce un gran respeto esta nueva tarea, máxime con el listón tan alto que ha dejado mi antecesor, Manuel Villar. En cualquier caso confío en el equipo de personas que me apoyan y sin los que no podríamos llevar adelante el Plan de Acción de Cruz Roja en Extremadura. Es una labor de todos y todas los miembros de la Institución.

**¿Cuenta Cruz Roja con el reconocimiento de la sociedad extremeña?**

Pienso que sí. Sin embargo, las personas de la calle y las



**Jacinto Cruz, nuevo secretario autonómico.** Jacinto Cruz, secretario provincial de Cruz Roja en Badajoz, asume la secretaría del Comité Autonómico en Extremadura. De 50 años y natural de Jaén, Jacinto Cruz está casado y es padre de tres hijos. Ingresó en Cruz Roja en 1976, en la Asamblea Local de Jaén, y desde 1978 desarrolló la función de secretario del Comité Provincial Jienense, estableciendo un modelo de gestión económica y administrativa que situó a Cruz Roja en Jaén entre las oficinas de mayor estabilidad económica y de actividad de la institución. En 2003 fue destinado al Comité Provincial en Badajoz.

empresas, todavía asocian la imagen de Cruz Roja a las ambulancias y a los accidentes y conocen menos el trabajo con mayores o drogo-dependientes. Es un reto para el futuro más inmediato, implicar a las empresa y a los ciudadanos en el trabajo en favor de los colectivos más vulnerables.

### **¿Cuáles son sus proyectos más inmediatos?**

Los que están marcados en el plan de acción de 2003, la comarcalización de las Asambleas Locales para optimizar los recursos, la reorientación de la intervención en emergencias, la cooperación con la Cruz Vermelha del Alentejo o la potenciación de Cruz Roja Juventud, serán prioritarios a corto, medio plazo.

### **¿Cómo ve la situación del voluntariado?**

El perfil del voluntario ha cambiado mucho en los últimos años, si bien la esencia es la misma: ayudar a los demás sin esperar recompensas. Aunque, el voluntario, hoy, es aquella persona que de manera reflexiva y desinteresada destina parte de su tiempo a trabajar con unas tareas muy concretas. La institución debe proporcionarle los recursos formativos, materiales y de apoyo necesarios que le permitan desarrollar esta labor con la mayor eficacia posible.



# Día Mundial de los Primeros Auxilios

Cruz Roja en Extremadura, que distribuyó más de 5.000 folletos informativos con motivo de la celebración del Día Mundial de los Primeros Auxilios, desarrolló diversos actos en Cáceres y Badajoz para concienciar a la población de la importancia de estas actuaciones que salvan vidas.

Así, en el Paseo de Cánovas de la capital cacereña, una veintena de voluntarios mostraron a los ciudadanos distintos materiales para la prestación de primeros auxilios. Además se desarrollaron varios talleres de reanimación, vendajes, inmovilizaciones, así como un servicio de valoración de la tensión arterial, para finalizar con dos simulacros de accidentes de ciclomotor y automóvil. Paralelamente se distribuyeron 2.400 folletos informativos y en torno a 200 personas participaron en los talleres. En Badajoz, los actos se desarrollaron de forma simultánea en el Paseo de San Francisco, donde además de los mismos talleres se incluyó uno de caracterización de víctimas y heridas. Al igual que en Cáceres, los voluntarios de Cruz

Roja han distribuido otros 2.700 folletos informativos sobre primeros auxilios.

El objetivo de estas actividades era recalcar la importancia de la formación en primeros auxilios, que pueden resultar fundamentales para salvar vidas en los momentos posteriores a un accidente de tráfico, así como en el hogar o en el tiempo de ocio. De hecho, los medios de comunicación extremeños se hicieron eco de esta iniciativa publicando artículos de opinión, entrevistas a voluntarios y reportajes sobre la jornada.

Cruz Roja en Extremadura formó el pasado año a más de dos mil personas en materia de primeros auxilios y en lo que va de año a más de 500 nuevos socorristas acuáticos.

Cerca de 200 personas mueren cada año en la Comunidad extremeña en accidentes de tráfico y muchas de estas muertes se podrían evitar con técnicas de primeros auxilios, ya que se estima que el 57 por ciento de ellas tienen lugar en los cinco minutos siguientes al accidente.



# Taller de promotores de Derechos Humanos

El Centro de Estudios del Derecho Internacional Humanitario de Cruz Roja Española (CEDIH) organizó en Badajoz el II Taller Práctico de Promotores de Derechos Humanos, en el que participaron miembros de la institución y de las Fuerzas Armadas y Cuerpos de Seguridad

**Las jornadas de** trabajo se desarrollaron en la Academia de Seguridad Pública de Extremadura, cuyas instalaciones fueron cedidas por la Consejería de Presidencia de la Junta de Extremadura. Además se contó con la colaboración de la Diputación Provincial y del Comité Provincial

de Cruz Roja en Badajoz. El objetivo de este taller práctico es completar la formación de la Red de Promotores que está desarrollando Cruz Roja Española en todas las Comunidades Autónomas con el ánimo de difundir los principios y valores humanitarios de la institución, así como con-

cienciar a los distintos sectores sociales sobre la importancia de los Derechos Humanos y la aplicación del Derecho Internacional Humanitario en los conflictos armados.

En este sentido, el entonces presidente provincial de Cruz Roja en Badajoz, Javier Caro, señaló que, "hasta ahora Cruz Roja se ha esforzado en difundir sus acciones tanto nacionales como internacionales, pero que ahora es también necesario impregnar a los ciudadanos del espíritu humanitario que mueve esa acción, pues sólo así, concienciando, sensibilizando y educando a los ciudadanos en estos valores, conseguiremos un mundo más justo y solidario".

La idea, según Caro, es que esta formación pueda extrapolarse, por un lado, a la estructura interna de Cruz Roja, como una parte más de la formación institucional de los voluntarios, directivos y responsables y, por otro, al exterior, especialmente a los profesionales de los medios de comunicación, Fuerzas Armadas, Cuerpos de Seguridad, comunidad educativa y la sociedad en general.

# A favor del trabajo transfronterizo

El pasado mes de septiembre, responsables de Cruz Roja Española en Extremadura y de la Cruz Vermelha Portuguesa del Alentejo celebraron las primeras jornadas de trabajo de ambas instituciones para el desarrollo de acciones conjuntas en toda la zona limítrofe de nuestra Comunidad y Portugal



Ambas Cruces Rojas estrecharon sus vínculos en aspectos formativos, para intervención en urgencias o Cruz Roja Juventud.

**El objetivo de** esta jornada de trabajo fue, por un lado profundizar en el conocimiento del trabajo que desarrollan ambas Sociedades Nacionales de Cruz Roja en sus respectivas comunidades a uno y otro lado de la "Raya" y diseñar acciones conjuntas encaminadas a mejorar la atención a los ciudadanos en materias como la formación, servicios sociales, juventud e intervención en urgencias y emergencias. Durante la jornada se abordaron distintos aspectos relacionados con la organización, proyectos y actividades que desarrollan ambas Sociedades Nacionales así como aquellas actuaciones transfronterizas que podrían ponerse en marcha a corto y medio plazo. Por la tarde, y tras una visita a las

obras del nuevo centro comunitario que está construyendo la Cruz Vermelha Portuguesa, los responsables de Socorros y Emergencias, Formación, Acción Social y Juventud, portugueses y extremeños, sentaron las bases de los programas conjuntos que se desarrollarán a partir del año 2005 entre ambas entidades. Cabe destacar que aunque tanto Cruz Vermelha Portuguesa y Cruz Roja Española desarrollan otras acciones conjuntas y de colaboración en el marco de la Federación Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, o han colaborado en acciones puntuales como la Conferencia Ibérica de Voluntariado, esta es la primera vez que dos ámbitos territoriales se plantean trabajar de manera conjunta a uno y otro lado de sus fronteras administrativas.

## Protección de bienes culturales en los conflictos

La ciudad cacereña de Trujillo fue la sede de un simposio sobre la protección de los bienes culturales en caso de conflicto armado organizado por el Centro de Estudios del Derecho Internacional Humanitario de Cruz Roja Española, con el patrocinio de los Ministerios de Defensa y Cultura y la colaboración de la Junta de Extremadura, el Ayuntamiento de Trujillo y el Comité Autonómico de Cruz Roja en Extremadura.

Participaron representantes de todas las administraciones, instituciones públicas y privadas con competencias en la conservación y gestión del patrimonio histórico,



Reconocidos especialistas trataron sobre los diferentes aspectos de la protección de bienes culturales en los conflictos.

artístico y cultural de nuestro país. Asistieron altos cargos de Cultura y Defensa, consejeros y directores generales de cultura y patrimonio de las Comunidades Autónomas, alcaldes de ciudades patrimonio y autoridades eclesiásticas para debatir sobre los aspectos más relevantes relacionados con la protección de los bienes culturales en los conflictos.

El simposio contó con ponentes de reconocido prestigio como Manuel Pérez González, Catedrático de Derecho Internacional Público de la Universidad Complutense de Madrid, Luis Lafuente, subdirector general de Patrimonio del Ministerio de Cultura, o Agustín Corrales, general consejero togado, entre otros especialistas.



Entre los temas analizados destacó el plan del desarrollo local para los próximos tres años.

## Desarrollo local en Cáceres

El Castillo de Valencia de Alcántara fue escenario de la I Jornada sobre Voluntariado y Desarrollo Local de Cruz Roja Española, un espacio de participación y debate que contó con la presencia de 31 presidentes y responsables de 12 Asambleas Locales de Cruz Roja en la provincia cacereña. La jornada fue inaugurada por el consejero de Desarrollo Rural de la Junta de Extremadura, Francisco Javier López Iniesta, y contó con la presencia de



## Empresas socias

El Comité Provincial de Cruz Roja en Badajoz firmó recientemente un convenio de colaboración con la Cámara de Comercio e Industria por la que la organización empresarial se compromete a facilitar a Cruz Roja Española el acceso a las 36.000 empresas que actualmente tiene censadas para informarles sobre su actividad y sobre la forma de inscripción como socio empresarial. La Cámara editará anualmente un díptico en el que Cruz Roja informará a

sus socios empresariales de los resultados de su actividad social y económica.

Cruz Roja cuenta en Badajoz con 278 socios empresariales. El presidente de la Cámara, Fernando Herrera explicó que a partir de ahora "la Cámara de Comercio va a servir como lazo, como nexo" y ofreció a Cruz Roja todos los instrumentos que utiliza la institución cameral, como su página web o su boletín informativo, para difundir esta labor solidaria.

los presidentes autonómico, provinciales y locales de Cruz Roja. Durante todo el día los responsables locales y provinciales de Cruz Roja en Cáceres analizaron la situación actual del Voluntariado, así como los distintos planes de futuro, tales como la captación de voluntarios, su gestión y formación para el desarrollo eficaz y eficiente de los programas de intervención social, además del Plan de Desarrollo Local de la institución para los próximos 3 años.

En este sentido, el presidente provincial de Cruz Roja en Cáceres, Sebastián Calvarro, apuntó que "es fundamental potenciar la acción local de Cruz Roja, a

través de la comarcalización de las actividades y servicios que prestan en su ámbito geográfico, pues, de esta manera conseguiremos una mayor optimización de nuestros recursos humanos y materiales, en beneficio de las personas más vulnerables".

El Consejero de Desarrollo Rural, Francisco Javier López Iniesta, tuvo palabras de agradecimiento para la labor que cada día desarrollan los voluntarios y voluntarias de Cruz Roja en Extremadura e hizo especial hincapié en el trabajo realizado el pasado verano con motivo de los incendios que asolaron buena parte de la Comunidad Autónoma.

## Apoyo psicosocial

La ciudad de Cáceres ha sido la sede de las II Jornadas Nacionales de Equipos de Respuesta Inmediata en Emergencias (ERIE), de Intervención Psicosocial, que se celebraron del 15 al 17 de Octubre con la participación de más de 40 especialistas en esta materia procedentes de distintas Comunidades Autónomas.

El objetivo de las jornadas era crear un espacio de encuentro entre los ERIE implantados en toda España en esta especialidad y así tener la oportunidad de intercambiar experiencias, actualizar contenidos e informar de nuevas propuestas. Se abordaron temas como las políticas de apoyo psicológico de la Federación Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja; la experiencia, en este sentido, de la Cruz Roja Británica; la formación y aplicaciones informáticas o los protocolos de actuación en materia de intervención psicosocial.

También se ha estudiado la intervención del ERIE de Cruz Roja Española en el incendio de Paraguay o la actuación en los atentados del 11 de marzo en Madrid, donde trabajaron más de 1.000 Voluntarios de Cruz Roja de toda España, 80 de ellos especializados en Apoyo Psicológico. Extremadura cuenta con un ERIE de Intervención Psicosocial compuesto por psicólogos, médicos, enfermeros, trabajadores sociales y socorristas de apoyo con amplia formación y experiencia, que ya ha desarrollado acciones en accidentes de autobús en Extremadura y Huelva, en los incendios del verano 2003 en la región o en el 11-M, entre otros.



### Atención a inmigrantes en Almendralejo

La Asamblea Comarcal de Cruz Roja en Almendralejo gestiona, en colaboración con la Consejería de Bienestar Social de la Junta de Extremadura y el Ayuntamiento de la localidad, un campamento de acogida para inmigrantes cuya presencia es más numerosa durante la época de la vendimia en Tierra de Barros, comarca vinícola por excelencia. Desde primeros de septiembre más de 800 personas han pasado por sus dependencias.



La labor de voluntarios y empresas jaraiceñas fueron distinguidas por colaboración desinteresada.

## Distinciones en Jaraiz de la Vera

**El Comité Provincial** de Cruz Roja Española en Cáceres ha distinguido en Jaraiz de la Vera la labor de voluntarios y empresas que han destacado por su colaboración con la institución en la Asamblea Local jaraiceña.

El acto contó con la presencia del presidente provincial de Cruz Roja en Cáceres y vicepresidente autonómico, Sebastián Calvarro, el alcalde de Jaraiz, Nicasio López, el presidente

Local de Cruz Roja, José Dorado, y el secretario provincial de Cruz Roja en Cáceres, Vicente Blázquez.

Sebastián Calvarro, destacó que "si bien la labor de los voluntarios y voluntarias de la institución es anónima, callada y desinteresada, es necesario dar muestras de la profunda admiración y respeto que Cruz Roja siente por las personas que trabajan como voluntarios en favor de los más vulnerables".



### Vehículo donado.

La Caja de Ahorros de Badajoz, a través de su obra social, ha donado recientemente un nuevo vehículo de transporte adaptado que se incorpora al Centro de Estancias Diurnas para Enfermos de Alzheimer en Badajoz. El nuevo vehículo viene a paliar las dificultades de transporte que padecía este centro, único de estas características existente en la ciudad y que acoge a 25 usuarios.

**COMITÉ AUTONÓMICO DE CRUZ ROJA EN EXTREMADURA** C/ Del Museo, nº 5 06003 BADAJOZ Telf.: 924.240.200 - Fax: 924.246.383  
e-mail: jelosa@cruzroja.es, creextremadura@vodafone.es **Director:** Octavio Cabeza **Coordinación:** Jesús López Santana **Redacción:** Jesús López (Badajoz), Vicente Mangut (Cáceres) y María José Fernández (Mérida) **Maquetación:** Juan Manuel López **Fotografías:** José Aurelio González (Cáceres), J. Manuel Bernal (Badajoz), Juan Villalobos (Montijo) y Archivo Cruz Roja.

Más información en >> [www.cruzroja.es](http://www.cruzroja.es)

Para cualquier reclamación respecto a la distribución de la revista, póngase en contacto con su Comité Provincial. Cruz Roja es una publicación plural, respetuosa de las opiniones de sus colaboradores y articulistas aunque no las comparta necesariamente.